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于谦：
相声不能断了脉

一个行业的兴盛肯定不是一个人的功劳，但是和某个人肯定有着不可分割的联系，因为在
这个行业的兴旺之中，坚持、继承、创新，能坚持10年，这个行业将会迎来“天道酬勤”的结局。而
郭德纲则是这个“复兴”行业中不可忽视的一个人。

“不是辛苦，是艰难和难耐的寂寞。这个过程太长。草根一词，我很喜欢，英雄就不敢当
了。”和郭德纲搭档的于谦目前在名气上并没有郭德纲那么大，但是，相声不是一个人就能演好
的，因为单口相声仍然没有对口相声那么有煽动力，所以，于谦的出现，其实并不逊色于郭德纲。

于谦给记者说起10年来坚持相声的情况：
“10年来，我们都在赔钱，票价定在 20元到 60
元，几乎每场都在赔。有一次，我们赔了3000元
左右，把我们高兴坏了，最多的时候我们一场赔
1万多。我们当初没想过相声会像近段时间这
么火。你们相信吗？因为大家都是出于对相声
的喜欢。也就近半年时间内，媒体才对我们关
注多一些。即使在目前，我们有一定的成绩，但
我们还是不会放弃小剧场的演出，票价虽然被
黄牛炒得很高，但是我们不会涨价。”

“既然赔钱，怎么生活？怎么在 10年之内
来坚持说相声？”记者的问题虽然很伤于谦颜
面，但是，于谦并没太过在意。“德云社”经纪助
理王海说：“郭老师和于老师都有自己的文化

公司，经营一些文化产业。他们还串一些电影
电视。”在电视剧《九九归一》和《天下第一丑》
中，都有于谦的镜头。《天下第一丑》讲述京剧
名丑刘赶三的故事，于谦演的是刘赶三所在戏
班的老板，由于出镜比较多，所得报酬也比一
般人的收入稍好一些。

王海话未说完，于谦又说起郭德纲填补相
声赔钱的背景：“郭老师也有这些经历的，他以
前是安徽卫视综艺栏目的主持人，做这个也有
收入。”

10年不挣钱！这个账目不可细算，赔了多
少？收获多少？伴随而来的喜怒哀乐又有多
少？个中滋味又是怎样的五味杂陈？只有以郭
德纲、于谦为代表的坚持说相声的人才知道。

相声10年不挣钱

“你说的这个问题是关键，相声如何与时俱
进。”于谦首肯记者的提问，却由于脑袋中的段
子太多而举不出例子，“我们加入新的元素和
带有时代感的内容在相声里实在不少，但是一
下想不起来，你可以到郭老师的网站上去看
看。”

郭德纲有自己的BBS网站，自任版主，吸引
了众多相声迷的追捧。在网上，每天都有数百名
网友通过BT或者电驴下载他的相声。该网站的
注册用户曾经只有2000多人，2005年底到2006
年初，一下猛增到了上万人，对于一个相声网站
来说，这是一个跨越式的进步。

“草根英雄”没受过传统教育，但是早早学
会了电脑，并且让电脑为自己挚爱的相声服
务。记者提出：“如果说将你们的相声录制成
碟片，卖得又很好，你们在北京小剧场的相声
表演会不会受到冲击？”

于谦沉稳地表示：“不会的，我们自己做的
碟子以 22元的价格在发行，情况还不错，版权
先是在我们这里。我们在小剧场的演出每场
都是变化的，而观众相对又专业，他们是到现
场去感受段子中的滋味和气氛的，而不单单只
是听相声。只有每次都不一样，观众才爱看，
才会有回头客。”

谈到发展相声，于谦和郭德纲都觉得，不
管相声怎么发展，传统是不能丢的。“相声不能
断了他的脉！说这个人身上很脏，头发很长，
躺在泥堆里边，你要想救他把他扶起来，换件
衣服剪个头发洗个澡，里里外外捣饬好了他就
能活了。要是看他哪儿有毛病就割掉哪儿的
话，他就死啦。救一个东西就不能断脉。拿相
声来说，我们的相声，老年人也爱听，白领年轻
人也能听，包括附庸风雅的某些人也能接受，
只要分寸拿捏好就行。” 本报综合报道

网站推广相声
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